



Réunion de la Commission politique

et

Réunion du Groupe de travail sur la révision des Statuts de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie

RAPPORT D'ACTIVITÉ

(2022-05-15)

ACTIVITÉ

Assemblée parlementaire de la Francophonie (APF)
Québec, Québec
12 au 15 mai 2022

DÉLÉGATION QUÉBÉCOISE

- M. François Paradis, président de l'Assemblée nationale du Québec (ANQ) et vice-président de l'APF
- M. Éric Lefebvre, député d'Arthabaska et vice-président et rapporteur de la Commission politique de l'APF
- Conseillères en relations interparlementaires et internationales

CONTEXTE

Les commissions de l'APF organisent des réunions intersessionnelles. La section du Québec a accepté d'accueillir cette rencontre.

OBJECTIFS ET RÉSULTATS

Prendre part à la révision des Statuts de l'APF.

- Le vice-président et rapporteur de la Commission politique a représenté la section du Québec au sein du Groupe de travail pour la révision des Statuts, qui s'est réuni les 12 et 13 mai 2022. Le Groupe a été créé il y a plus d'un an. Il s'était déjà réuni à quelques reprises de manière virtuelle afin d'échanger sur les objectifs de cet exercice de révision des Statuts.

Poursuivre l'étude de la thématique de « l'impact de l'intelligence artificielle sur la démocratie et l'État de droit » portée par la section du Québec.

- Madame Karine Perset, directrice de l'Observatoire de l'Organisation de coopération et de développements économiques (OCDE) sur les politiques publiques en matière d'intelligence artificielle, a effectué une présentation sur la thématique.

Remettre l'insigne de l'Ordre de la Pléiade aux candidats et candidates sélectionnés par la section du Québec de l'APF.

- La section du Québec de l'APF avait sélectionné trois candidats pour recevoir cet insigne : M. Rémi Quirion, scientifique en chef du Québec, M^{me} Isabelle Hudon, présidente et cheffe de la direction de BDC et M. Ricardo Trogi, réalisateur et cinéaste. Une cérémonie a été offerte par le président de l'ANQ et vice-président de l'APF, M. François Paradis, lui-même décoré de la l'Ordre de la Pléiade en juillet 2019.

Partager l'expertise du scientifique en chef du Québec, M. Rémi Quirion, avec les membres de la Commission politique et faire connaître son rôle.

- M. Quirion a pris la parole afin d'expliquer son parcours et son rôle. Il a présenté les différents moyens de collaboration établis entre les scientifiques et les élus au Québec. Il a également présenté différents réseaux internationaux auxquels il prend part, donc particulièrement le Réseau francophone international en conseil scientifique. Ce regroupement vise à favoriser la recherche en français et sa diffusion ainsi qu'une meilleure collaboration entre les milieux scientifique et politique.

Échanger sur les situations politiques à travers la Francophonie.

- Les parlementaires ont toutes et tous pris la parole afin de faire état d'événements récents qui ont marqué l'actualité politique. De plus, le rapporteur

de la commission a présenté les situations politiques des sections ayant vécu des crises récemment. Le Bénin, le Mali, la Tunisie, le Burkina Faso et le Maroc ont notamment été abordés. Le président de la commission a tenu à rappeler que les mises en alerte servaient à émettre une préoccupation et à soutenir les sections ciblées par ces dernières.

Poursuivre l'étude des différentes thématiques à l'ordre du jour de la Commission politique.

- Le rapporteur de la section belge a présenté son rapport final sur les opérations de maintien de la paix. Il a expliqué le fonctionnement et les objectifs de l'Observatoire Boutros-Ghali du maintien de la paix. Il a proposé d'associer l'APF aux séminaires organisés par l'Observatoire.
- Le rapporteur de la section suisse a présenté son rapport sur les prérogatives des parlements en situation d'urgence. Il a souligné l'importance de prévoir des limites aux pouvoirs exercés par l'exécutif en temps de crises, afin d'éviter que ceux-ci soient illimités.
- La section canadienne a proposé une première mouture de son rapport sur l'usage de la langue française dans les organisations internationales, dont l'étude sera effectuée conjointement avec la Commission de l'éducation, de la communication et des affaires culturelles (CECAC) de l'APF.

AUTRES RÉSULTATS

La Commission politique a examiné les demandes de changement de statut des sections du Monténégro et du Kosovo. Elle a donné des avis favorables à ces deux demandes.

En parallèle aux travaux de l'APF, le président de l'ANQ s'est entretenu avec le président de la Commission politique, le sénateur français M. Christophe-André Frassa, ainsi qu'avec le Secrétaire général administratif de l'APF, M. Damien Cesselin. Il a été question de la révision des Statuts, de l'ouverture d'une représentation de l'Organisation internationale de la Francophonie (OIF) à Québec et des relations entre l'APF et l'OIF.

Le président de l'ANQ a aussi rencontré la délégation marocaine composée de M. Mohamed Ghayate, député à la Chambre des représentants, et de M^{me} Amal El Amri, députée à la Chambre des conseillers. Ils ont réaffirmé leur intérêt à collaborer plus étroitement via la Commission permanente interparlementaire Maroc-Québec.

STATISTIQUES

55

participant·es et
participants

17

parlements
représentés

2

experts entendus

SUIVIS

La Commission politique se réunira la prochaine fois dans le cadre de la 47^e Session de l'APF qui se déroulera à Kigali, au Rwanda, du 5 au 9 juillet 2022. Le Groupe de travail sur la révision des Statuts de l'APF présentera au Bureau de l'APF, le 5 juillet prochain, une première version des Statuts révisés.

DÉPENSES

Transport	5 874,37 \$
Restauration	14 379,38 \$
Hébergement	0,00 \$
Interprétation	0,00 \$
Visite de terrain	730,80 \$
Divers	970,00 \$
TOTAL	21 954,55 \$

Ce rapport a été approuvé par les participants.